

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 216

SAN JOSÉ, LUNES 25 DE ENERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE OILE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINIE

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, TASTORES Y ANIMALES de terracota. GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel. MASCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.** **Almanaque Bailli-Bailliere;** pequeña enciclopedia popular de la vida practica: cada ejemplar 1904. — 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINIE

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítua y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 30 DE ENERO DE 1904

SALIDAS

S. S. "Altai,"	para Nueva York,	el día 25 de Enero
S. S. "Admiral, Dewey"	para Boston (vía Jamaica)	el día 26 de Enero
S. S. "Greenbrier,"	para Manchester	el día 28 de Enero
S. S. "Brewster,"	para Nueva Orleans	el día 29 de Enero
S. S. "Belvernon,"	para Mobile	el día 30 de Enero

¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapi-ceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

COSTA RICA RAILWAY CO

AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que se espera será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1° de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos.

El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m.; de Las Lomas á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m.; de Guayabo á las 3.40 p. m., y llegará á San José á las 8.30 p. m.

En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta, solamente los lunes, miércoles y viernes, saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes, será colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BROUNGER, Administrador General.—San José, Diciembre 30 de 1903.

AVISO

En esta fecha he vendido á Hop Hing Long mi establecimiento de comercio y el derecho que tengo á la casa en que está, en esta ciudad, quien se ha hecho cargo del activo y pasivo de la casa que giraba con mi firma.

JOSE ACHIO

Puntarenas, 25 de enero de 1904.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—O—

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

EL PRINCIPIO DE LIBERTAD

I

Por ahí se encuentran muchos tontos que, en realidad, no saben lo que se dicen, y por eso les sucede que no hacen más que dis-paratar.

A falta de palabrería hueca é insustancial, reproducen algunos articulejos de ciertos y derteminados diarios extranjeros.

Los mercenarios, al fin, han de hacer algo.

Con ellos no, hay duda, que retrograda el país en su cultura.

Por eso creemos que Aristóteles sabía lo que eran tales majaderos, al sentar la tesis que esta clase de individuos debía ser excluida de toda función política.

Hablan por ahí los tales con tal desconocimiento de la libertad de la prensa, que no podemos menos que echarnos á reir, cuando los vemos argumentar sofisticamente.

¡Amigos nuestros!, dirigir periódicos ó redactarlos sin preparación alguna, y sobre todo, sin carácter, es una gran temeridad.

Y defender el estómago cuando tenemos la Patria de por medio, es indigno de caracteres bien puestos.

Pero, ¿qué se les podrá decir á ustedes que no lo tomen á burla?

Nada absolutamente.

Estáis en el camino de defender la paga, y no hay poder humano que os saque de vuestro error.

Eso ya lo sabemos nosotros.

Por lo cual, lejos de apostrofaros, nos concretaremos á teneros lástima.

Y dejemos ya á los niños.

Se lee en el artículo 1° de las enmiendas á la Constitución de los Estados Unidos.

"El Congreso no hará ley alguna por la que se establezca religión, ó se prohíba ejercerla, ó

se limite la libertad de la palabra, "ó la de la prensa", ó el derecho del pueblo á reunirse pacíficamente y pedir al Gobierno la reparación de sus agravios."

Y ese artículo de la ley fundamental se respeta allí en todas sus partes y con el mayor rigor; desgraciado del Presidente que se atravesara á pasar por encima de él. Ese día sería el último de su mando.

Pero los niños de por acá que hablan, nada más que por hablar, "y que hoy combaten lo que ayer defendieron", por no perder la pitanza, es preciso que tomen algo contra los nervios para que no se extravíen tanto.

Los pueblos de Hispano-América tienen el gran defecto que han tomado sus Códigos políticos y ciertas leyes secundarias de la absolutista Francia, y decimos absolutista, porque todos convienen, después de un examen, en que Francia, á pesar de las ideas de la Revolución de 1789, aun peca de tener en sus leyes tanto fundamentales, como en algunas secundarias restos de los tiempos del absolutismo.

Pero eso está bien para Europa, de cuya historia no puede prescindirse jamás.

En cuanto á Hispano-América debieron los grandes políticos haber estudiado las instituciones de Norte-América, para trasplantarlas en estos pueblos, con ciertas diferencias.

Y entonces, sí, que hubiésemos economizado sangre de hermanos, dinero y tiempo.

Aunque relativamente.

Pues nunca creeremos que las repúblicas de Hispano-América han estado en iguales condiciones para su desarrollo que Norte América.

Pero no por eso deja de ser cierto que la conquista de sus libertades, ha hecho lanzar á muchos pueblos al campo de batalla.

Lo cual no harían, con seguridad, si las libertades públicas fuesen en estos países tan respetadas, como en Norte-América.

Pues allí insultan hasta el Presidente.

Pero el Presidente dirá que tienen derecho á ello.

Pues la autonomía del individuo debe respetarse por el Estado.

Este no está formado sobre los derechos de la personalidad humana, sino que existe para garantizar aquellos mismos derechos.

Pero los ignorantes creen otra cosa, y se dan á charlar de lo lindo.

En cambio, las libertades públicas han sido en todas partes defendidas por los hombres de energía.

Seamos nosotros así, y que nuestro proceder, por todos conceptos laudable, sirva para hacer mover el carro del progreso.

Don Manuel Cabezas

Conocimos á este caballero como estudiante en el Instituto de

Alajuela; no demostraba una inteligencia descollante ni podía prometer mucho en el terreno de las ciencias; pero, en cambio, reflejábanse en él su voluntad inquebrantable por instruirse, por lo que su perseverancia en el estudio era y fué siempre verdaderamente ejemplar. Agregábase á esa virtud, en él ingénita desde sus primeros años, las más bellas cualidades del alma, destacándose su bondad y su indulgencia dispuestas en toda ocasión en favor de sus condiscípulos, su modestia característica y su humildad. Por eso fué siempre tan estimado de profesores y alumnos. Coronado en Costa Rica la segunda enseñanza, con el grado de bachiller, pasó á Europa á emprender los arduos estudios de medicina; y después de siete años de ausencia, acaba de regresar con su noble profesión coronada con el título de Doctor en Medicina y Cirugía. Bien por Alajuela, que ya cuenta con un hombre de ciencia más, que le será muy útil. Es esa carrera de las más elevadas, no ya por lo productivas, sino por prestarse á cada paso para el ejercicio de la caridad. El Doctor Cabezas es un hombre de corazón que aprovechará el dilatado horizonte que en el porvenir se le extiende para hacer más bienes que dinero en esta sociedad, que ya comienza á ser muy desgraciada. En el sentido de la Caridad don Manuel Cabezas pertenece á la preclara estirpe, y viene ahora como nuevo soldado de esa bella virtud á reforzar las filas formadas ya por su respetable familia.

Alajuela, 22 de 1904.

EL FEMINISMO

Este es el título que encabeza varios artículos y en todos ellos se encuentra el mismo tema revestido con distinto ropaje, en todos vemos el temor de perder la compañera del hogar y encontrar un rival para el trabajo.

No es, en realidad, un peligro el avance del feminismo no es si no la consecuencia natural el desenvolvimiento de esa parte de la humanidad que el derecho del más fuerte había obligado á permanecer estacionaria. ¿Causa asombro ver á la mujer saltar á la lucha por la existencia y presentarse frente á frente del hombre como desafiándolo en el trabajo? Perderá, acaso, por eso la mujer sus cualidades para el hogar? Lo niego rotundamente; será si, más viril, sabrá educar hijos menos afeminados y compartirá con el hombre todo lo que constituye su medio, es decir, será su compañera moral é intelectual.

En todas las luchas, cualquiera que sea la forma que revistan, se ve siempre al vencedor hacer gala de sus triunfos; así no es extraño que la mujer, al conseguirlo, se envanezca con la victoria de una manera ruidosa, y este grito de triunfo es el que hace conmover al hombre, y al pensador lanzarlo en lucubraciones hacia el fin de ese movimiento.

No, señores, la mujer será siempre mujer; el amor la hará doblegar su voluntad hacia el ser amado, y la esposa y la madre serán siempre cumplidas para el hogar y para los hijos; una cosa es el sentimiento y otra la

defensa, el aprovisionamiento en la lucha por la existencia.

Entremos en otro género de consideraciones para ver comprobados nuestros asertos. Hasta hace poco, la mujer ha estado abandonada á sus propios esfuerzos y no ha contado más que con los recursos bien pobres que le proporcionaban la aguja, la plancha, el lavado, etc.; se entiende que empezamos por la clase menos acomodada. La mujer, muchas veces fastidiada, busca refugio ó en el vicio ó en el matrimonio, donde aumentan las más de las veces sus trabajos, y sus esfuerzos se estrellan ante la perversión quizás del compañero de su vida. ¿No habeis visto nunca esos miles de hogares, donde multitud de niños, flacos y amarillentos como plantas sin clorófila, crecen hacinados y con la miseria retratada en el rostro y en sus costumbres? Preciso es pensar en el sufrimiento de aquella mujer, esposa tal vez de un vicioso y madre de infelices!

Si la mujer es guiada por la idea de una vida más cómoda y si carece de fuerza necesaria para seguir el buen camino, irá á caer á la cloaca inmunda donde se hunden tantas infelices, á quienes muchas veces el hombre mismo ó la miseria empujan.

Elevémosnos un poco más en la escala social y encontraremos lo que se llama *clase media*; descorramos una parte del velo que la cubre y veremos una llaga inmensa; llegará hasta nosotros la oleada de un hálito emponzoñado y cubierto por la apariencia. En esta clase social hay familias honorabilísimas que conformes con la medianía, viven del trabajo, sujetándose á sus escasos medios y constituyendo un foco de honradez y de virtudes; pero ese grupo constituye un punto luminoso nada más, es un faro cuya luz alumbrá un radio reducido en el océano inmenso de la sociedad; fuera de él, sólo encontramos miserias: la idea del lujo y la apariencia con el objeto de querer pertenecer á la clase más elevada y borrar sus cercanías con el pueblo; ante esta idea se sacrifica todo, honor, amor al hogar, respeto á la sociedad. La madre de familia en estos hogares es de por sí orgullosa é inconforme, exige al esposo á quien humilla, protestando contra su medianía. ¿Y sus hijos? ¡Oh!, esos seres son las plagas mayores, resultados fatales de la escala social; no tienen asiento propio: los hombres van á poblar las casas de comercio con sueldos miserables ó á mendigar los puestos de escribientes, primero que convertirse en honrados artesanos, y las mujeres, son figuritas de yeso dorado, hábiles para el adorno y dispuestas para divertirse, pero inútiles para el hogar de un hombre pobre y honrado.

Si nos elevamos un poco más hacia esa clase privilegiada, sueño dorado de cabezas llenas de humo, quedaremos espantados. Allí, todavía, el faro luminoso es más reducido; encontramos mujeres que sostenidas por su educación y bienes de fortuna y guiadas por una sólida instrucción, son estrellas de primera magnitud por sus virtudes; pero al lado de ellas hay las gunas inmensas, pantanos cuyos miasmas envenenan la atmósfera; allí el lujo es la harpía que desgarrá sin piedad la tranquilidad del hogar que se sacrifica por completo.

Antes de seguir diremos lo que entendemos por *feminismo*. No consiste, según nuestro criterio, en el abandono de las gracias naturales y características de la mujer. La emancipación de la mujer consiste en la educación de todas sus facultades que la hagan apta para subsistir por sí sola, en caso necesario; en el hábito del trabajo, ese gran lábaro de toda sociedad.

MANUELA CONTRERAS.

(Continuad.)

POR ESOS MUNDOS

Melbourne, Australia, 22.—Hoy á medio día desembarcó en esta Lord Northcote, nombrado Gobernador General de Australia, en sustitución de Lord Tennyson. Lo encontraron en el muelle, los miembros del Ministerio Federal y una gran concurrencia. Pasó inmediatamente á la casa del Gobierno donde prestó el juramento.

Buenos Aires, 22.—El Ejecutivo envió hoy al Senado una larga nota relativa á la cuestión de Panamá. Constituye un largo estudio de las facultades del Ejecutivo y del Congreso en asuntos internacionales. Dice que los debates que están verificándose en el Senado americano demuestran que las instituciones de los Estados Unidos son favorables á los exclusivos derechos del Ejecutivo de intervenir en asuntos internacionales. Si esto acontece en los Estados Unidos, con más razón debiera existir en este país donde las facultades del Congreso son más limitadas que en aquel país. Por lo demás el Gobierno no tiene ningún inconveniente en enviar al Congreso todos los documentos referentes al asunto.

Londres, 22.—Esta noche se despacharon dos largos cablegramas, uno al Czar de Rusia, firmado por W. I. Stead, y otro al Mikado del Japón, firmado por W. R. Cremer, M. P. En estos despachos se replica á estos potentados que si en caso que fracasasen los medios diplomáticos de someter la disputa al Tribunal de La Haya, ambos cables apelan particularmente al Czar como valiente iniciador del Tribunal de La Haya, de tomar otra vez la iniciativa de referir esta cuestión á dicho Tribunal. Además de las firmas ya mencionadas, los cablegramas llevan las de 60 partidarios ingleses del arbitraje.

Londres, 22.—Hoy efectúose el entierro de los restos del almirante Keppel. Los funerales tuvieron lugar en Kinkfield Berkshire, con honores navales.

Aden, 22.—Notician de Somalí que la infantería montada del Capitán Keynas atacó de improviso el 17 á una fuerza del Mad Mullah que se hallaba acampando cerca de Eilanando. Mataron á 50 lanceros del enemigo y avanzaron tres mil camellos y millares de carneros.

Washington, 22.—No arriesga nada ratifique el tratado sin enmiendas traerlo á la votación lo más pronto posible es el consejo dado por Roosevelt y Hay á los Senadores republicanos con respecto al tratado de Panamá. Como resultado de esto se retirarán las propuestas reformas. Los Senadores republicanos ya comprenden que se cometió un error de táctica cuando se permitió que se le agregaran tres enmiendas al tratado al paso de la comisión de Relaciones Exteriores al Senado. Esas enmiendas estipulan más extensivos poderes de los Estados Unidos sobre el territorio en referencia. Tanto el Presidente como Mr. Hay comprendieron que estas enmiendas serían fuentes fecundas de nuevas demoras, pues sería necesario enviar el tratado otra vez á Panamá, dando tal vez por resultado que el trabajo de excavar no comience sino después de las elecciones presidenciales cosa que no conviene á los republicanos.

París, 22.—El proyecto de ley que Mr. Morgan de Alabama presentó al Senado autorizando la anexión de Panamá á los Estados Unidos ha puesto una arma en mano de los enemigos franceses del traslado de la concesión canalera al Gobierno americano. Mr. Thiebaud atacó enérgicamente el movimiento, dijo que si Colombia no fuese tan enérgica como Venezuela perdería su causa sino que todos los débiles Estados del Centro y Sud América serían absorbidos.

Freiburgo, 22.—Ayer falleció en esta Herman E. von Holst, historiador constitucional. Los funerales se verificarán mañana. Los restos serán incinerados en Heidelberg el sábado.

Puerto Plata, S. D., 22.—El General Cáceres tuvo otro combate con el enemigo en el que murió el General Ramón Taurais y otros siete. Cáceres ocupa el Castillo y la ciudad. Jiménez se ha retirado á la fortaleza pero no puede hacer sino una débil resistencia por falta de parque.

San Petersburgo, 22.—La noticia de que una gran flota de navios de guerra americanos tiene orden de trasladarse á lejano oriente, agregando el aserto del Ministro japonés en Washington de que la guerra

es inevitable, causa considerable inquietud en ésta. A ese respecto Vedoimoste dice: Apesar de lo que se nos asegura de que los Estados Unidos no desean aumentar las dificultades de Rusia en lejano oriente, no podemos cerrar los ojos al hecho de que los americanos aumentan constantemente sus fuerzas navales en esas aguas. Durante la semana actual habrán en lejano oriente ó en camino para esas aguas 50 navios de guerra americanos.

COMUNICADO

Recuerdos tristes

(DE UN EX-JEFE POLÍTICO)

Desde que reapareció *La Patria* en las manos de Federico Herrera G. como Propietario y Director, exclamamos: "Pobres matedeños, que tormenta se va á desatar contra ellos", pues ya el ex-Jefe Político de San Mateo tiene periódico de sobra para darle salida á su repertorio; los lectores de dicho diario están de plácemes con material tan ameno é instructivo, pagarán la suscripción adelantada hasta por un año para tener seguridad de leer el periódico, pues no vaya á suceder que no haya suficiente papel para el tiraje de periódico de tanta circulación; por el momento vamos á referirnos á una correspondencia publicada en el n.º 56 y después examinaremos su editorial de hoy, tanto *honor* y *furor* merece aun la nostalgia del destino perdido.

La correspondencia aunque dice de San Mateo, al pie se lee: "Bajos del Obraje "13" de enero de 1904" en verdad en nuestros *archivos*, que dicho sea de paso, están desarreglados por no tener un archivero, no adivinamos que se propone Herrera al poner esa fecha entre comillas y tampoco existe aquí ningún punto con el nombre del lugar donde firma sus mismas *alabanzas* ¡Jesús María!

En el primer párrafo don Federico deja sin *archivar* la modestia y se quemina incienso que es un gusto y se declara RON-da de EL CENTINELA con lo que es seguro que ese señor será un mal RON-da, salvo que sea para que no se pase el fuego, pero en este caso es más bien contraproducente; de todos modos, el Gobierno más le hubiera agradecido que hubiese seguido "concretado al amor y al cariño de la familia" como se dice usted mismo Herrera.

Se extraña que los Acosta celebraran la ida de Figueroa quemando triquitraques, etc., después que la mamá de ellos fué atropellada por la autoridad y por cuyo motivo se encuentra grave, habrás visto mayor injusticia?, pues gracias á Dios que ellos, por encontrarse *encalabozados* y que cuando los pusieron en libertad prometieron, bajo su palabra de honor, al nuevo Jefe Político de no atentar contra Figueroa, es que Herrera ahora no esté comentando á su gusto algo más grave. Alguna válvula les debía quedar para dar salida al sufrimiento que los mortificaba, pero usted como los *quiere tanto* (á los Acosta) no encuentra *moderno* que celebraran con pólvora la salida del *azote*, en cambio cuantos que se precian de "cultos y de no ser del tiempo de la *Trenza*", conozco yo que han celebrado la caída de un gobernante con una borrachera, habiendo va agotado antes todo el vocabulario "*irónico, satírico y soez*," y sin que el gobernante ultrajara y botase por el suelo golpeando á la madre de ellos.

A don Gonzalo Figueroa en gran parte no se culpa, pues el como Herrera cuando estuvo de Jefe Político no hizo más que inconscientemente servir de instrumento del círculo de "forasteros vividores", quienes versa-

dos en las intrigas lugareñas por muchos años lo sorprendieron, pues se necesita vivir un par de años en un pueblo de estos para conocer lo que es política local, de la capital á un cantón hay una diferencia como del cielo á la tierra, pero Herrera sin la experiencia necesaria todo lo cree saber y por su variedad de joven se empeña en no reconocer que *erró*.

Para terminar prometemos encaminar el editorial que aparece en el número de hoy, en el cual pretende Herrera hacer creer que habla por don Gonzalo Figueroa, pero en verdad es por su *herida* que resulta tan fuerte, pues con todo lo que sucedió se figuró Herrera que el Gobierno era tan cándido para conservarlo en su puesto de Jefe Político, entonces en que país viviríamos? dele gracias á Dios que el Gobierno no mandó un Fiscal imparcial que pusiera en claro las cosas.

HAY-SIGUE.

San Mateo, Tesorería, 20. 1. 1904

Información y crítica

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario Constructor.

AGENTES

Les suplicamos á todos aquellos que aun no nos hayan mandado fondos, nos los remitan á la mayor brevedad.

RICHMOND

no rebaja en su cerveza pero tampoco desmejora en la calidad. "Más vale bueno y caro que malo y barato".

PERSONALES

—Ayer tuvimos el placer de saludar á don José Méndez, honorable vecino de Santiago, en la Vía á Limón y valiente copartidario nuestro, quien vino á la capital en viaje de negocios.

—Don Francisco María Sánchez, vecino de Atenas estuvo ayer en esta. Lo saludamos.

EN LIMON *necesita este diario un Agente. Dirijanse las propuestas á la Administración.*

DESCUIDO

Por uno involuntario no dijimos el viernes que el artículo importante sobre "El Nuevo Sistema Colonial" era tomado del colega "La República". Conste así.

MULAS

40 finísimas mulas paisanas de Zelaya ha importado el apreciable joven don Joaquín Fernández. Se están vendiendo muy baratas. Ocurran á conocerlas al menos en el potrero adyacente á la casa del licenciado don Mauro Fernández.

LUTO

Ayer á las 4 y media tuvo lugar el entierro del señor don Remigio Pinto; numerosa y escogida concurrencia acompañó sus restos á la última morada. EL CENTINELA envía el más sentido pésame á la familia doliente.

DE NECESIDAD

Es justo que los encargados del riego se dieran una vueltecita, todos los días, por el lado de la pulpería del Limón, pues aquella calle se pone insostenible con las nubes de polvo que se levantan capaces de dejar ciego á todo hijo de vecino que tiene la desgracia de vivir ó transitar por aquellos lados.

DIA DE CAMPO

Pocos días tan alegres hemos pasado como ayer domingo. Tomamos el tranvía, luego el ómnibus de Manuel Hernández Infante, y á Curridabat llegamos.

****DURABLE BARATO****

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

****BARATO BONITO****

COSTA RICA RAILWAY CO

Como se espera, que el tráfico directo estará restablecido antes de lo que se había calculado, esta COMPAÑIA está preparada para recibir para transportar á Limón todo el café que se le entregue del primero de Febrero en adelante.

R. E. BROUNGER,
Administrador General

San José, 23 de Enero de 1904.

Las familias distinguidas que veranean en ese lugar son muchas.

Es el pueblecito de moda.

Un turno en beneficio de la iglesia, fué motivo para que fueran personas de todas partes.

El restaurant de los señores González y Bolandi es magnífico. Monlouis fué el encargado de la comida y no desmintió su buena fama.

Un joven apreciable será nuestro cronista en ese simpático lugar. Esperamos pues, sus crónicas.

TELEGRAMA DE MANAGUA
recibido el 24 de Enero de 1904.

A la Prensa de San José de Costa Rica.

El 1º de febrero saldrá á luz en esta capital un nuevo diario llamado "La Tarde" dirigido por su humilde servidor.

Me doy el gusto de ponerlo á sus órdenes.

FELIPE AVILEZ.

FERROCARRIL AL PACÍFICO

Con gusto hemos sabido que el Sr. Admor del Ferrocarril al Pacífico ha colocado nuevamente al señor Julio Montero al servicio de dicha empresa, y lo que más nos place es que el empleo que ahora desempeña el señor Montero, de Guarda almacén y apuntador, es superior en categoría y sueldo al de auxiliar del Agente del cual fué separado por el señor Escalante, durante la ausencia del señor Villaseñor.

Es sensible que el servicio de empleados en este ferrocarril no esté organizado con la economía y competencia requeridas y nos permitimos exitar al señor Villaseñor para que no descanse en la labor de reorganizar aquello.

FEDERICO HERRERA G.

el actual director de "La Patria" periódico gobiernista hasta la médula, quedó *mal parado* en el incidente habido con don Federico Mora. Así lo juzga el público después de haber leído la interesante explicación del señor Mora.

Lo sentimos por el gobierno y especialmente por el grupo incógnito que patrocina ese ataque ineulto.

RECEPCIÓN

Hoy á la 1 p. m. tuvo lugar en el Ministerio de Relaciones Exteriores la recepción oficial del señor Ministro Plenipotenciario de la República de Panamá acreditado ante nuestro gobierno, señor General don Santiago de la Guardia.

UNITED FRUIT CO

Hoy zarpará de Puerto Limón el vapor "Altai" con rumbo á Nueva York. Mañana zarpará con rumbo á Boston, vía Jamaica el "Almiral Dewey".

AVISOS NUEVOS

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.
San José, Enero 21 de 1904.

Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo: un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascrito que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos.

San José, Enero 19 de 1904.
VÍCTOR OROZCO.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO
PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena @ 150.—Uno 15 cts.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

—:0:—

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439.

TELESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—(DE)—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.—Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"